

EL PABELLÓN ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

★ Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

APARTADO No. 789

Oficina de Redacción y Administración, 3ª Avenida — Contiguo a la Imprenta Alsina

TELEFONO No. 97

Año II

San José de Costa Rica, miércoles 8 de abril de 1914

No. 155

El Nazareno

Son éstos días de recogimiento y de meditación profundos. Se impone al espíritu la majestad de la tragedia inmortar, viva siempre en el alma de la humanidad al través de los siglos. Séanos permitido reproducir, en homenaje a esta recordación gloriosa, una página escrita en época sedante y que condensa los sentimientos más íntimos de nuestro corazón. Reproducimos, además, esta modesta producción de nuestra pluma como público testimonio de reconocimiento a nuestro estimado colega *La Aurora Social*, que la acogió en sus columnas con frases que nos obligan sobremedera.

A. C. C.

Los ácidos corrosivos de la Filosofía no han logrado arrancar de los corazones de los hombres la pálida imagen del Crucificado. Al través de los siglos, la figura dulce y triste se ha ido engrandeciendo a la distancia y ha extendido el imperio de su doctrina balsámica por todos los contornos de la tierra. Para arrancar del mundo la sombra de la Cruz, sería preciso arrancar de cuajo la civilización de la humanidad. El Cristo ha triunfado y triunfará perdurablemente en el reino espiritual de las almas.

Ni el análisis de Renán, ni la dinamita demoleadora de Federico Nietzsche han podido hacer vacilar el trono incommovible del Nazareno.—Sobre las turbulencias del mundo, sobre las dudas de la ciencia, sobre las negaciones de la filosofía, el pálido pastor de la humanidad pasa envuelto en su blanca túnica, aquietando las turbulencias del pensamiento humano, tal así como sobre las aguas del Tiberiades amansando las cóleras de la tempestad. En cada vacilación, en cada caída de la humanidad, vuelve a aparecer encendiendo las luces blancas de la fe, como en el corazón del apóstol incrédulo.—Somos como Pedro, perdidos entre las borrascas tempestuosas de la vida; pero cuando vacila el alma, cuando vemos nuestro esquivo próximo a desaparecer en el vórtice insondable, cuando la esperanza nos abandona, vuelve a brillar la estrella de la fe perdida y recobramos las fuerzas para seguir venciendo las tempestades desatadas.

Mil veces más amado después de muerto, como dice la plácida frase de Renán, Jesús, el Galileo, representa para nosotros un ideal encendido en el fondo de la conciencia. Poco importa que se le niegue la divinidad; poco importa que el análisis devorador haya ido arrancando astilla por astilla el árbol bendito del suplicio; no hay un solo corazón humano que no se agarre, con desesperaciones de naufrago, a la túnica purísima del Redentor, como a la última ereencia santa que nos haya quedado tras los soplos asfixiantes que barrieron nenas almas.

Poco importa que haya sido un hombre, que haya sido un símbolo, que haya sido una quimera; lo esencial es que exista siempre algo, divino o humano, capaz de mover al amor el corazón de los hombres. Lo esencial es que exista algo inaccesible para el pensamiento, algo puro para la conciencia, algo blanco para los ojos, hacia lo cual vaya la humanidad encendida en luz de ideal y misterio.

Y no hay, y no puede haber en la historia de los hombres o en las leyendas de los poetas,—que son distintos de los hombres,—una blancura ideal a la que irradia el pálido, el divinamente pálido soñador de Nazareth. Entre las rojas fulguraciones de las luchas homicidas, entre las negras corrupciones de los imperios, entre la sombra impenetrable en que se han matado los pueblos y los hombres, la túnica alba del profeta resalta y fulge con argentinas irradiaciones de estrella. Ese manto de alburas es la bandera de paz extendida por sobre todas las luchas de la pasión humana.

AUGUSTO C. CORLEO

Inserción solicitada

Santa Ana Cosas que chocan

La Municipalidad nombrando policía para que no haga nada, sin tomar en cuenta que es pagado del pueblo.

La Municipalidad haciendo presas en los ríos de Uruga y Corrogres para aprovechar el agua en sus propiedades, perjudicando con esto el resto de la población.

Eta misma poniendo acuerdos para favorecerse ellos mismos, sin darse cuenta que son los que representan el pueblo. Véase el impuesto de elaboración de escobas.

El policía municipal retirando sueldo sin ningún escrúpulo, sabiendo que no lo ha devengado, pues es bien sabido del público que en los días de trabajo está en una carpintería o fabricando escobas en su casa y en los días de fiesta en una barbería y en los pocos ratos que asiste a la oficina es traído a la fuerza por el señor jefe político.

El policía municipal persiguiendo a los que no son de su agrado, porque

cogen el agua para el riego de sus siembras y haciéndose de la vista gorda con las presas que los regidores municipales tienen en los ríos, para dejar la población sin agua.

Que este mismo empleado aunque tropiece con los animales que viven en las calles, por negligencia no conduce ninguno al fondo.

Que el señor jefe político haya tenido que suspender a este empleado varios días por inútil.

Que el Municipio sin conciencia regale cada mes treinta y cinco colonas a ese mal policía, pudiendo darles mejor inversión en medicinas para pobres o útiles para los niños.

Los destazadores de res y cerdo habiendo en las suyas, porque están seguros que al policía municipal le importa muy poco la vigilancia.

UNOS ESCOBEROS

Notas personales

Ayer ingresaron, por el tren del Pacífico, procedentes de San Francisco de California, la estimable señora esposa y la bella y distinguida señorita Ethel, de nuestro particular amigo don Ricardo Villafranca. Presentamos nuestros respetos a las apreciables viajeras, al mismo tiempo que felicitamos cordialmente al amigo Villafranca por tener a su lado aquellas queridas prendas de su hogar.

Ha llegado de Guatemala el notable

artista don Enrique Fuit, quien probablemente dará algunos conciertos en esta capital. El señor Fuit es una eminencia en el arte de la música. Lo saludamos deseando vivamente que sus méritos sean íntegramente apreciados por el público costarricense.

Se encuentra enfermo de algún cuidado el distinguido médico cubano, largo tiempo residente en Costa Rica, doctor don Benjamín Céspedes. Nuestros votos por su completa mejoría.

Labor de corresponsales

Las quemadas de Tarrazú

En la campaña emprendida el año pasado por el Departamento de Agricultura, contra las quemadas de terrenos preparados para la siembra del maíz, fué firmado un contrato por varios de nuestros agricultores, inclusive el señor jefe político, en el cual se comprometían solemnemente a combatir la costumbre de quemar los terrenos.

Ese Departamento, al iniciar y llevar a efecto la forma de contrato, lo estimó como arma de combate contra las quemadas a más de las medidas de represión y prohibiciones de la ley, pues la mente de ese centro es y ha sido alejar esa costumbre que convierte nuestros campos en teatro del fuego.

La medida que no llenó las aspiraciones de sus iniciadores; pues en el mismo año, después de muchas idas y venidas de las autoridades prohibiendo las quemadas, levantando informaciones contra los contraventores, ésta se burló y por último haciendo uso de un supuesto «permiso especial», que dicen llegó a la jefatura política, se dió por caduco todo lo promovido y el elemento voraz, ya libre, tomó fuerza dejando los campos que aun estaban a la defensa expedita para la siembra, fuego que duró hasta que la Divi-

na Providencia vino a refrescar nos con las lluvias.

Considerando bajo este punto de vista los procedimientos de las autoridades, qué diremos del bueno del señor jefe político? A él, como a todo hijo de vecino, también el fuego le calienta sus terrenos.

Así, acostumbrados como lo estamos a que los campos sean teatro del fuego todos los años, ya no nos sorprende que un cualquiera, quizá por quemar una área de terreno, sea el incendiario de un campo cultivado en extensión de varios con perjuicio de la comunidad. Porque pensando como piensan todos, (al menos por acá), en que las lluvias vendrían para que fuego se apague, quedando tranquilos soportando las consecuencias a que más tarde nos conduce la carestía de artículos de primera necesidad.

Ya podrán formarse una idea del estado de nuestros terrenos, con ese continuo quemar de todos los años, y qué será de nuestra agricultura en el trascurso del tiempo.

Corresponsal

San Pablo de Tarrazú, abril 3 de 1914.

Teatro Moderno

HOY verdadera novedad cinematográfica.

La película que ha obtenido más éxito en Estados Unidos:

HIA WATHA

en 4 partes. La pasión india en 4 partes extraída del sublime poema del célebre poeta americano LONFELLOW.

Esta obra ha sido desarrollada entre una verdadera y auténtica tribu de indios residentes en el Perú, así todos los personajes y protagonistas de esta obra son verdaderos indios. En ella se admiran encantadores paisajes de lugares todavía vírgenes y completamente desconocidos a la raza blanca.

Pidanse argumentos de la obra en la biblioteca del teatro.

MAÑANA

ESTRENO: LABIBLIA-ESTRENO!

El pacto neo-civilista

Me obliga a vender una FINCA donde se da admirablemente el ARROZ, los FRIJOLES, el MAIZ y el TABACO.

Dicha finca queda frente a frente a la estación del ESCOBAL, y consta de VEINTE MANZANAS.

Si Ud. quiere hacerse rico en la oficina de EL PABELLÓN ROJO le dirán con quién debe entenderse. Se admitirá un lote de terreno en los alrededores de esta ciudad o una finquita pequeña en algún pueblo circunvecino de San José, como pago en parte de la finca que se ofrece.

1 m.

Suscríbase a EL PABELLÓN ROJO

La sesión municipal de ayer

Junta de Saneamiento - Proyecto del mercado Importante informe

A las 3 p. m. se abrió la sesión bajo la presidencia del señor Zúñiga Montañar, con asistencia de los regidores Soto, Sánchez, Aguilar, Rojas y Coto. Además asistieron el señor Gobernador y la Junta de Saneamiento integrada por don Manuel Aragón, Licdo. don Alberto Echandi, don Luis Castro Ureña y el ingeniero don Lucas Fernández.

Se leyó y aprobó el acta anterior. El presidente dirigió atento saludo a los miembros de la Junta y les concedió la palabra.

Habló entonces don Manuel Aragón, manifestando que la Junta de Saneamiento estaba allí en cuerpo para presentar un informe a la Municipalidad de las obras que están a su cuidado y para escuchar en aquel recinto las palabras que el señor regidor Soto había dicho en la sesión anterior, y que juzgaba desahuciosas para la Junta, que desde luego no podía dejar en pie. Terminó diciendo que dicha Junta no tiene ningún interés en no poner en manos de la Municipalidad las obras de saneamiento; que puede recibir desde luego la cañería, cuyo trabajo está terminado, pero exigiendo a los contratistas atender las salvaduras que en el informe presentado indicaba.

El secretario dió lectura a dicho informe que firman los ingenieros don Fabio Garnier y don Lucas Fernández, y el Lic. señor Castro Ureña, abogado de la Junta.

Concluida su lectura, manifestó que en el libro de actas de la Municipalidad no consta la alusión del señor Soto a que antes se había referido el señor Aragón.

El regidor Soto dice que porque hubo de tratar algo respecto a la Junta de Saneamiento, y trata de repetir su alusión, que un diario de la mañana aumentó con perjuicio de los miembros de la Junta.

El señor Aragón responde a los cargos del regidor Soto diciendo que la Junta no recibió encargo de traer tanta cantidad de agua, ni de tal calidad. Ella no tenía más que estudiar los planos que obraban en la Municipalidad y entubiar las fuentes que allí se indicaban. No hay culpa en que falte agua para el consumo.

Hace mañana dos años que corre el agua de las fuentes del Padre Carazo, que constituyen el anhelo municipal. La Corporación está en goce de la cañería, aunque no haya recibido la obra; y a pone nuevas pajas cobrando los derechos respectivos. ¿En qué cobije aun la existencia de la Junta la ingerencia de la Municipalidad en la obra?

Tampoco tiene la Junta empeño en no entregar dicha obra; al contrario, hace tiempo pidió a la Corporación nombrara una comisión de ingenieros que la recibieran, y sin embargo no lo hizo.

La obra está terminada y sólo falta la prueba estática entre Chaguette y Curridabat, que no se puede efectuar porque podría estallar algún tubo y no hay repuesto, lo que originaría la estada de varios días sin agua en la ciudad.

En cuanto a las cloacas, falta sólo conectarlas con las casas, pero no se puede hacer mientras no regrese el ingeniero señor Chavarría, que fué a Europa a estudiar los modernos sistemas de las plantas purificadoras.

Terminó diciendo que si algún edil tenía algo que objetar, lo hiciera.

El Lic. Castro Ureña dice que no es el momento oportuno de reclamar a los contratistas el retraso de la obra, que el contrato castiga con \$ 2.000 de multa mensuales. Que aunque no se les ha pasado nota alguna a los contratistas —como lo quiere el regidor Soto— se hará cuando llegue la liquidación final.

Todos los reclamos están listos, documentados debidamente, para presentarlos a su tiempo.

La obra de saneamiento se ha efectuado inmejorable, gracias a la actividad del ingeniero Fernández, de dicha Junta, quien todavía está haciendo estudios sobre la cantidad de agua que pueden dar las otras fuentes durante

diferentes épocas del año, para aplicarlas a la nueva cañería; pero que es trabajo de años, no de un día.

Agrega que el agua actual es más que suficiente para abastecer la ciudad, aun durante diez años más, si no se desperdiciare inhumanamente.

Cree urgente el establecimiento de los medidores, como castigo, a los que desperdician el agua inútilmente.

Concluye agregando que no ha habido inercia de parte de la Junta de Saneamiento y que si la hubo de parte de los contratistas de la obra a su tiempo se reclamara.

El ingeniero señor Fernández, disculpa el viaje de su colega señor Chavarría a Europa, ahora que se está usando un nuevo sistema de justificación.

Los trabajos de la cañería son muy buenos si se toman en cuenta las dificultades que se han tenido que obviar.

Agrega que el agua desde hace dos años está en uso, sin interrupción.

El señor gobernador rectifica diciendo que dos veces se ha interrumpido el servicio de la cañería: cuando reventaron los tubos de Curridabat y Zúñiga.

El ingeniero aclara que él se refiere al curso del agua misma; que es raro, rotos los tubos, tenía que suspender el servicio para reponerlos; que el uno estaba en un ensayo y el otro por un incidente especial; pero en circunstancias normales, el agua siempre llega convenientemente.

El presidente en nombre de la Municipalidad da las gracias a la Junta de Saneamiento por sus plausibles actitudes, y sus excelentes informes y asegura que en el seno de esa Corporación nunca ha oído expresiones que vayan contra el honor o la competencia de esa Junta.

Que simplemente se había hecho eco de un rumor de la calle, no propiamente contra la Junta, sino contra los contratistas y que un diario aumentó. El Lic. don Alberto Echandi dice que la Junta siempre ha estado en la mejor buena intención de dar los informes que se le pidieren.

Habla de las nuevas plantas asépticas o unificadoras que están en uso en Inglaterra y que habrá que ir a estudiar allá, porque los ensayos cuestan un dineral.

Coto interpele a la Junta haber si el agua de las fuentes actuales de Chaguette y Padre Carazo, darían abasto a la ciudad.

Contesta el señor Aragón que si se limita al uso y no al abasto, San José tendrá agua por muchos años con esas fuentes, pues producen 17 y medio millones de litros diariamente.

En San Salvador, 70,000 habitantes se abastecen con 100 litros por segundo.

En San José 35,000 habitantes no tienen con 203 litros por segundo.

El Lic. Echandi manifiesta que la tubería actual resiste una cantidad mucho mayor de agua, por que se previó que se quisieran aprovechar las aguas de las otras fuentes. Por eso la tubería es de hierro y no de acero, por su resistencia.

El regidor Soto se muestra satisfecho de las explicaciones de los miembros de la Junta de Saneamiento y más por haber sido el quien originó esa explicación con sus palabras bien intencionadas.

El ingeniero Fernández agrega que es innecesario el aumento del caudal de aguas, que lo interesante es preocuparse del desperdicio del agua, aun por higiene.

Es un hecho, dijo, que las ciudades más higiénicas son las que menos desperdician el agua.

Y así, terminó a qué incidente.

Mercado.—Después de larga discusión en que terciaron los señores editores y el licenciado don Claudio González Rucavado, se aprobó el dictamen de los regidores Soto y Sáenz, por cuatro votos, contra los dos negativos de Coto y Aguilar.

En la próxima sesión se estudiará por partes.

Suscríbase a "El Pabellón Rojo"

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Los bailes de moda

La Furlana y el Tango

La furlana, la danza veneciana que se supone recomendada por el Papa por su inocencia para sustituir al tango argentino, ha sido bailada por primera vez en París, en los salones de madama Juana Reskó.

La principal figura fué Aida Boni, primera bailarina de la Opera. Las crónicas de esta fiesta alaban mucho la danza. Dicen de ella que tiene algo de minué, de gavota, de matichita y de tarantela; pero sus pasos son tantos y tan variados, que requiere mucho espacio en los salones.

Por cierto que los periódicos de Bruselas dicen que las damas de aquella sociedad, poco resignadas a renunciar al tango argentino tal cual ellas lo bailan, que no es ejecutado en los salones de París, han roto una lanza más en defensa de dicho baile.

Y refieren los aludidos diarios lo que en resumen, recogemos a continuación. El cardenal belga von Mechelm, secundado con plausible disciplina por todo el clero de Bélgica, puso enérgico veto a la danza en cuestión.

Mas, a lo que parece, el tango se ha introducido de nuevo en los aristocráticos salones de Bruselas. Lo ocurrido es que algunas damas aplicaron al cardenal von Mechelm que se aviniera a juzgar por sí mismo

de la moralidad del anatematizado baile.

Consintió el cardenal en que aquellas señoras condujeran ante él a una maestra de tango para que lo bailara en presencia suya y cerciorarse de si en efecto no habían exagerado las bellas devotas. El bondadoso anciano hubo de asistir en su propio palacio a una escena de baile, y reconoció la decencia y compostura con que le diera a conocer la maestra el discutido tango.

Cuando la profesora terminó, el alto dignatario eclesiástico dijo en tono de convicción profunda:

—Eso es un nuevo minué. No pasando de lo que yo he visto, la danza no resulta inmodesta.

Y acto seguido dió su consentimiento para que en adelante se bailara en los salones de las casas más piadosas e ilustres, si bien, para salvar el prestigio de su autoridad, exigió que el primitivo nombre de tango fuera substituido por el que él acababa de atribuirle.

El «nuevo minué» constituye, pues, la última palabra en la alta sociedad de Bruselas.

El comme le nom ne fait pas la chose...

El misterio de los mares

Desaparición de un buque con su tripulación y su pasaje

Las autoridades marítimas de Magallanes han comunicado a la dirección general de la Armada chilena que ningún buque ha podido obtener noticia acerca del paradero del vapor Acilia, de la compañía Hamburguesa-Americana. Últimamente el vapor Acilia salió de Chile con rumbo a Montevideo hace tanto tiempo como el que sería necesario para llegar a Europa, y aun más, sin que después de su salida se tuvieran noticias de él. Hace poco, el capitán de un buque llegado a Montevideo en viaje a Chile declaró ante las autoridades marítimas que a cierta altura de su travesía había visto un buque tumbado a merced del oleaje, al cual no pudo acercarse por haber peligro en ello. Se supone que este sea el vapor Acilia.

De que este barco se haya perdido no parece que pueda dudarse, y la pérdida de un buque no será nunca un acontecimiento insolito mientras el mar sea el mar. Pero cada vez es menos corriente la desaparición de un navío tragado por el abismo, sin que se sepa absolutamente nada de la catástrofe: lugar, circunstancias, efectos. El Océano es ya muy frecuentado por rutas

precisas y múltiples, y el naufragio en plena soledad, en tal abandono, sin que nadie tenga noticias del drama, es ya un suceso que sorprende el ánimo como una triste excepción. El misterio era sombrío; pero ese cuadro sugerido por la declaración del capitán que vió el buque tumbado, el buque muerto, flotando en el silencio y en el desamparo inmenso del mar solitario acentúa la sombra dramática con rasgos de emoción trágica. La catástrofe ha sido, pues, absoluta; el Océano ha inmolado su víctima a solas, sin que una mirada, un eco, cualquier señal de vida circundante, siquiera remota, siquiera impotente, pero por lo menos capaz de sugerir la idea de una presencia, haya acompañado la muerte del buque asediado, golpeado, ahogado por los espumarajos de las olas.

Es verdaderamente uno de esos dramas del mar que agravan el desastre en el desamparo y ante los cuales se crea un vórtice a los tiempos del mar solitario y enigmático, apenas delatado por la audacia del hombre, todavía víctima tantas veces desconocida de los elementos llenos de misterio...

Suscríbase a El Pabellón Rojo

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS	FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA
LIBRERIA ALSINA Avenida de la Estación, Calle 4 ^a Norte	
NOVEDAD Y ECONOMIA	
PAPELERIA DE GRAN LUJO	ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

Charles White Jr.

Mecanógrafo y Taquígrafo Público. Traductor Español-Inglés. Todo trabajo tratado con ESTRICTA RESERVA. Altos del Banco Mercantil. Teléfono N° 479.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO. Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia. Horas de despacho: { De 8 a 11 a. m. } y de 1 a 5 p. m.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO. Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO. Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Doctor José M. Castro F.

MEDICO. Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Se venden

Un lote esquinero, sembrado de café, y dos casas contiguas, sita 300 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía. Entenderse con Esperanza Lizano o Juan de Dios Monge. Para más informes en esta oficina con Francisco M. Núñez. Marzo 21

Suscríbase a «El Pabellón Rojo»

Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquímetro pequeño Salmiraghi, un nivel para ingeniero con trípode y miras. EMILIO ALPÍZAR A.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN. Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso Bálamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.

Compre una buena máquina

Adquiera una máquina de escribir UNDERWOOD y quedará satisfecho. Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406. B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE. San José, enero de 1914.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

EL GRANERO

de Rómulo Artavia. Venta de granos al por mayor y menudeo. Compro y vendo café al por mayor y menor. Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

LUIS ANDERSON

ABOGADO. Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Buen negocio en el barrio Keith

Por tener que ausentarme del país vendo una casa de madera esquinera con un solar de 300 varas cuadradas y un negocio de pulpería. Entenderse con el dueño Tomás Poblador o en el depósito de materiales de zapatería de Alfredo Mata & Cia. LA VIOLETA

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO. ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público. Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

Suscríbase a El Pabellón Rojo

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO. Consultorio: Calle 1ª Norte, frente al almacén Ambos Mundos.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE. Vinatería, Taquilla y Pulpería. Importación Directa.

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Santiago a Wolf. Teléfono 218. San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Solón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Santa Marta (Colombia). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «PRINZ SIGISMUND»

«PRINZ EITEL FRIEDRICH» «PRINZ JOACHIM»

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

Doctor Mariano Rodríguez Cal de Concha

MEDICO Y CIRUJANO. APARTADO 850. TELÉFONO 147. Horas de consulta: { De 10 a 11 a. m. } y { De 12 a 2 p. m. } Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina. En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Imprenta Alsina - San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

Intereses públicos

Incendios

Todo el tiempo que en Costa Rica no hubo agentes de Compañías de Seguros contra incendio, era raro, rarísimo, que una casa se quemara; y cuando esto sucedió era debido a un hecho puramente casual. Desde que hubo aquí esos agentes—y más aún—desde que se estableció en esta capital la Compañía Nacional de Seguros los incendios han aumentado en una proporción alarmante. Que estos siniestros hayan sido—o no—casuales, esto no me toca decirlo, lo han dicho las respectivas informaciones que se han levantado.

Sea de ello lo que fuere hay necesidad perentoria de buscar algún remedio práctico que pueda poner coto a esos siniestros, ya que el prohibir los seguros se arguye que es contrario a la libertad de comercio; y ese medio, muy efectivo, se consigue con darse una ley, en la que se disponga: que ninguna Compañía de Seguros pague la póliza al asegurado, sin que previamente se hayan pagado, del valor del seguro, todos los daños y perjuicios que con motivo del incendio hayan sufrido otras personas.

Si tal ley se da, apostaríase cien contra uno a que sería muy raro que volviera haber otro incendio de casas ase-

guradas, porque también sería muy raro que hubiera quien se asegurara, corriendo el riesgo de que el valor del seguro lo recibieran los perjudicados; pues en este caso el asegurado tendría una pérdida efectiva. Con tal disposición, ¿habría nuevos seguros? No los habría, y aun los existentes tratarían de retirarlos.

También debiera exigirse que los agentes de compañías extranjeras y las que están establecidas aquí deben tener un depósito—en oro—de un 50% del valor de las pólizas que hayan asegurado; requisito que no sólo da garantía a los interesados en tales seguros, sino que será uno de tantos medios que dará por resultado el que tales agentes o compañías no se aumenten, esto sí no les hace retirarse a las establecidas.

Dese esa ley en la próxima legislación, y muy pronto se palparán los benéficos resultados que obtendremos los que no tenemos nuestras casas aseguradas, pues desaparecerá el riesgo que tenemos con tales seguros contra incendios; siendo éste el medio práctico de acabar con esa constante amenaza.

VICTOR OROZCO
San José, 7 de Abril de 1914.

PASAJE JIMENEZ No. 18 **OCTAVIO QUESADA** APARTADO Número 932
Abogado — Ingeniero

Especialidad en asuntos Administrativos de Tierras y de Minas.
Establece de nuevo para el servicio público el **Diccionario de Legislación de Costa Rica** cuya manifiesta utilidad es ya conocida.
Colocación de dinero, compra y venta de casas, fincas, tierras, etc.

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por MAYOR, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHENS, ZARAZAS AMERICANAS, ZÁKITOS, CASIMIRAS INGLESES, LONJA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Oalzado "Oordin"

Baños - Baños - Baños

Por \$ 26.00 puede Ud. instalar un baño de agua caliente o frío, en su propio cuarto. Es de fácil manejo y puede trasportarlo a donde quiera en su propia valija.

Con el Baño Portátil "ALLEN" puede Ud. proveerse de toda conveniencia y todo lujo de un CUARTO de BANO de lo mejor equipado, por una fracción del costo.

Donde pueda Ud. obtener UN GALON de agua, puede tomar un baño sabroso en cinco minutos.

Solamente agua limpia toca su cuerpo; nada de lavarse y relavarse en agua sucia.

Deseche Ud. para siempre el uso de palanganas, baldes, tinas, cubos y gamuzas.

Nada de empañar las alfombras, paredes ni pisos.

El mismo aparato rinde purificación, masaje, fricción y baño de aspersión.

Es el baño ideal para todo hombre, mujer y niño; para la familia o individual.

Su costo es poco, nada cuesta manejarlo y puede durarle toda la vida.

Restablecerá y preservará su salud; impide y cura la enfermedad.

El equipo completo se puede llevar convenientemente en su valija o baul, su peso es de CINCO LIBRAS.

Su buen éxito es demostrado, es usado y altamente endosado por millares de personas.

Lo que usted requiere — Lo que usted necesita
Lo que usted debe tener

No se vende en almacenes

AGENTE E IMPORTADOR **Charles White Jr.** -- SAN JOSE --

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES — TODO HECHO EN EL PAIS —

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buena trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINE; L.L. y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de

1ª, 2ª y 3ª clase

Para precios y condiciones dirigirse a LINDO BROTHERS.

San José

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital M. 15,000,000
Fondo total de garantía M. 28,650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

AL COMERCIO Y AL PÚBLICO

APARTADO 799 TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

Compra y venta de propiedades ★ Compra y venta de muebles ★ Cobro de alquileres
Colocación de dinero ★ Cobro de cuentas
Rotulación y circulación de tarjetas. ++ ++ ++

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.

EMILIO ALPIZAR A.

Por no poder atenderla personalmente,

vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado la mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las proximidades de Limón, llamada

"SABORIO"

Para referencias, CARLOS SABORIO I. Limón o San José.

Not being able to attend to same personally,

I will sell or lease with very advantageous conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

"SABORIO"

For references apply to, CARLOS SABORIO I. Limón or San José.



Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LEONES S. JIMENEZ

Anúnciese a 'El Pabellón Rojo'

Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos
Teléfono No 198 Apartado No. 146
PRECIOS BARATOS
Y toda clase de provisiones de primera necesidad
Frijoles • Maíz • Café • Sal • Arroz • Azúcar • Manteca
Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

ASERRADERO "LA LIMA"

En Guadalupe de Cartago, en el aserradero "La Lima" se asiera toda clase de madera, se acepilla y machimba y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia.

No se asiera madera propia para atender exclusivamente a la clientela.

Entenderse en el mismo plantel

Labor de Corresponsales

Correo de Puntarenas

Cobrando ofensas

Un don Constantino Fallas, hermano del doctor Fallas, médico del Pueblo de esta ciudad, se presentó en nuestra casa increpándonos duramente, y en tono descompuesto nos preguntó si éramos el Corresponsal de El PABELLON ROJO, a lo que le contestamos que sí. Luego nos dijo: «Es usted el autor de la correspondencia firmada «Corresponsal ambulante» A lo que contestamos negando, porque no queremos cargar con muertos ajenos y entonces nos dijo el señor Fallas con gesto lleno de indignación y tono amenazante: «Sepa y entienda que es un HNO de... el autor de la correspondencia y quien me quiera ofender salga a la calle...» Mucho nos extrañó ese proceder del empleado municipal, que así se sulfura por cargos que nosotros no le hemos hecho por no ser los autores de la correspondencia firmada Corresponsal ambulante, la cual ni si quiera hemos leído.

Protestamos de la manera cómo desvanecen los cargos estos empleados y como no somos nosotros los autores del artículo en cuestión, si lo fuéramos ya hubiéramos sido víctimas de la furia del empleado municipal que se sulfura por las críticas que se le hacen en la Prensa. Lo curioso es que por nuestra parte siempre hemos querido no decir nada sobre muchas quejas que nos llegan, más o menos graves, de funcionarios que por su puesto y delicadas funciones están llamados a atender al público y siempre guardando consideraciones nos llamamos para no lastimar intereses ni personalidades; pero donde menos se piensa salta la liebre y cuando más descuidados y tranquilos estábamos nos salta un reclamante que quiere tragarnos por lo que nosotros no tenemos culpa ni intervención alguna.

Mal estamos con estos empleados tan quisquillosos que sin atender razones nos quieren molar a palao!!

No hay tal Chirracá

También El Pacífico se ha sucedido

Corresponsal

FRANCISCO ALPIZAR A.

INGENIERO TOPOGRAFO

Se hace cargo de toda clase de trabajos relacionados con su profesión en cualquier parte de la República.

Parque de Morazán, cuadra y media al Norte de La Arena.

Apartado de correos 775

CERTIFICAMOS

Para bien de los agricultores: que el *basquisida*, remedio inventado por el señor Juan R. Rodríguez, es eficaz para la curación de la orina de sangre y en todo parásito de la piel. Tenemos demasiado gusto de recomendarlo por haberlo usado con buen éxito en nuestro ganado.

San Ramón, Marzo 10 de 1914.

TOBIAS CHÁVEZ

PEDRO CARVAJAL R.

RAMÓN MORALES

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Crónicas del día

LA DALIA AZUL

Lirio tronchado al nacer, tan bello y mágico era que al comenzar su carrera, para nunca más volver, murió por la vez primera.

Esopo

(Los poemas espirituales)

Todo lo que nace muere. Terrible sentencia que de no habérsela descifrado el profeta Pero Grullo ya nosotros la hubiéramos comprendido.

En la Naturaleza nada se pierde, todo se transforma. La muerte es fuente de vida. Esto nos dicen los racionalistas ante los cadáveres en estado de descomposición.

Una y otra nos consuelan. Por eso ayer, al recibir la nitida esquila participe del fallecimiento del Partido Progresista, compuesto por los más apuestos y jóvenes querubines que cruzan las calles en alas del chaquet, olvidé a Esopo y resonar en mis oídos las armoniosas frases: ¡Gloria a los eternos jóvenes en las alturas y paz a los hombres maduros de buena voluntad!

Sin embargo, aunque el destino ulterior transforma las moléculas del cuerpo en cándidas margaritas, albos juncos, arrogantes tulipanes o en la Dalia Azul, tan buscada de los jardineros—que en este último han de convertirse los delicados miembros del que fué Partido Progresista—siempre se oirá con tristeza la frase de Traviata ¡Morir tan joven!

Porque el Partido Progresista fué una esperanza para la Patria. En él fundaban esperanzas de redención la viuda devalada, el huérfano abandonado, la doncella treintona. El labrador veía en los austrosos manifiestos el chubasco fecundante después de larga sequía; el carpintero, el martillo que hunde en la rebelde tabla el duro clavo; el albañil, la mezcla que sujeta la frívola piedra; el comerciante, la clientela que le hace sonreír al retirar los billetes de la caja.

¡Todo se ha perdido en la estrellada noche por no haber respondido con sus uniformes melodías del bombo y los platillos!

¡Y pensar que para eso se nace!

Los jóvenes del progreso, los enamorados de la transformación social por medio de la actitud divina y de la palabra florida, no podían vivir mucho tiempo. Convertidos en mariposas por capricho de la Naturaleza, tenían forzosamente que caer a tierra apenas tocaran el azul del cielo con la punta de sus tornasoladas alas.

No debemos vestir luto; sequen sus lágrimas las plisideras. La muerte de la mariposa será saludada siempre por el alegre repique de las campanas. Las flores, sus compañeras, inclinan las corolas y, al contacto del rocío, desprendense de sus hojas ofrendándolas como perfumado y castísimo sudario.

La actual semana de pasión tiene

Labores judiciales

Sentencia contra un comerciante

En la imprenta de los señores Murray y Compañía, o sea en los talleres de Alsina, editará el licenciado don Luis Cruz Meza un folleto que contiene el juicio por injurias graves establecido por el joven comerciante don Antonio Allegri contra el señor don Henri Frick, Cónsul General de la Confederación Suiza. En este juicio obtuvo el señor Allegri sentencia condenatoria contra el señor Frick a quien se condenó además a pagar las costas personales y procesales del juicio y los

daños y perjuicios ocasionados al señor Allegri con el delito.

Este fallo fué confirmado por el señor Gobernador de esta provincia licenciado don Manuel Echeverría, ante quien apeló el demandado señor Frick. El asunto tiene importancia que sabrán apreciar los aficionados al estudio del Derecho, ya por tratarse de injurias proferidas en una carta, ya por tratarse de una sentencia contra un miembro del Cuerpo Consular.

La cuestión del contrabando de ganado

Una carta explicatoria del señor Urcuyo

Señor Redactor de EL PABELLÓN ROJO He visto publicado en su periódico un comunicado de Liberia suscrito con el acomodaticio nombre de *Coresponsal*, en que se afirma que don Salvador Cerda introdujo dos grandes partidas de ganado de Nicaragua, sin pagar los impuestos de ley. Lo que ha sucedido es el siguiente:

La firma Urcuyo y Cerda tiene en el Guanacaste, entre otras, las fincas denominadas «Alemania», que está en jurisdicción de La Cruz, y «La Lupita» en Santa Cruz, y como finca intermediaria entre las dos, la llamada «El Pelón». Con mayor o menor frecuencia se acostumbra movilizar ganados entre ellas, según las necesidades de los pastos y del servicio; y hace pocos días, viniendo una partida de «Alemania» para «La Lupita», fué detenida en «El

Pelón» por el jefe de La Cruz, por creer aquella autoridad que procedía de Nicaragua, habiéndonos sequestrado 31 novillos para mientras se esclarecieran los hechos, procediendo absolutamente ilegal y arbitrario.

Mi socio el señor Cerda se presentó en Liberia y sigue ante los tribunales esclareciendo los hechos y presentando prueba irrecusable para exigir la indemnización del caso a quien corresponda. El resultado de esas investigaciones pronto se sabrá y lo publicaremos para confundir a los que calumnian amparados en el andamio.

Hay gentes a quienes les quita el sueño ver a otros que emprenden, que laboran, que trabajan sin descanso.

¡Cuánto más les valiera seguir su ejemplo!

CLOD. URCUYO

Los crímenes de la guerra

Los españoles en México

La situación de México se aclara: los que la suponíamos caótica, próxima al precipicio y al derrumbe, la juzgábamos equivocadamente. Los cablegramas de las empresas norteamericanas falseaban la verdad, acaso porque veían los sucesos por el cristal de Mr. Woodrow Wilson, presidente de los Estados Unidos, espíritu generoso, magnánimo, sorprendente, que para dar una lección de política y de humanidad a los gobiernos convulsivos, ha permitido la expedición de armamentos a los convulsivos que atacan al gobierno. Las últimas noticias recibidas, de origen fidedigno indiscutible, demuestran que todas las victorias, las conquistas, los avances de los ejércitos revolucionarios, que el cable comunicaba, eran cosas de pura fantasía, dictadas por el deseo de ver la fruta madura para comerla con menos trabajo.

Lo que desgraciadamente ya no puede desmentirse, es el número vergonzoso de atropellos cometidos por las hordas de tal o cual bandido que aprovechó la revolución para satisfacer sus instintos sanguinarios y sus hambres de ladrón—con los españoles residentes en alguno de los lugares saqueados. Precisamente, los que padieren salvarse de la asía de estos hombres, acaban de llegar a la Península y de referir allí los horrores de que fueron testigos; y cuentan que hubo españoles a quienes los victimarios enterraron en vida. Los periódicos de España narran ahora con pavor estos sucesos, y es probable que el relato sirva para convencerlos de que no es justo, ni patriótico, ni siquiera conveniente, el dejar a los españoles inmigrantes—como se hizo hasta ahora—en un olvido absoluto, avanzando a la ventura por los países adonde van a trabajar.

Frente a este dato, tan cruel, hay

otro conacolor: la dignísima actitud de los españoles residentes en el Paso: los sacrificios que hicieron para remediar la situación de sus compatriotas; los esfuerzos por ellos realizados, y de que hablamos nosotros en otro lugar de este mismo número. Los españoles de Chihuahua y Ciudad Juárez siempre recordarán amargamente las escenas de barbarie en que algunos de los suyos perecieron y que presenciaron todos; pero recordarán al mismo tiempo con orgullo y gratitud, la abnegación, el amor, la caridad y la fraternidad con que los recibieron y ampararon sus compatriotas del Paso. Fueron aquellas horas, horas negras, pero no las sufrieron solamente los que tuvieron que salvar su vida huyendo de sus hogares, y dejando los frutos de su trabajo, de su tenacidad y de su ahorro a manera de botín: los españoles del Paso también han conocido todo el peso y toda la amargura de esas horas. Y hoy cuando la noticia se ha extendido con todos sus detalles, cuando la saben ya los españoles de allá y de acá, de América y de España, son todos ellos a sentir las tristezas de las víctimas, y el agradecimiento hacia los que les ofrecieron sus socorros.

Los españoles del Paso han dado un ejemplo práctico de cómo debe entenderse el concepto de la patria y las obligaciones del patriota. Su conducta, levantada, hidalga, noble, no merece más que elogios. Y es como un rayo de sol, en medio de las tristezas que producen los relatos de los crímenes y exacciones cometidas con los españoles de México que han caído entre las manos de ciertos nuevos Atilas, que confunden la revolución con el bandillaje.

(Diario de la Marina, Habana).

Crónicas extranjeras

La agonía del Padre Coloma

Marzo 13.

En la sección cablegráfica de este Diario, correspondiente al martes próximo pasado, dióse la inesperada noticia de que, en la ciudad de Madrid, agonizaba el padre jesuita Luis Coloma, honra y prez de la Iglesia católica española. Ha de esperarse, tratándose de tan insigne personalidad, un sentimiento casi unánime, pues a los unos admiran en él al sacerdote ejemplar, los otros al filósofo de doctrinas trascendentales y al literato de páginas impercederas.

El padre Coloma goza de una reputación mundial. Su talento de novelista cuéntase hoy entre aquellos que han dado mayor auge a la novela contemporánea. Su pluma, cincel a veces, ha esculpido tipos de inconfundible individualidad, ha poblado el mundo del arte de estremecimientos humanos, en tal vida tocada de gracia súbita, en tal alma perdida por el laberinto de la más sutil de las ideologías. Si de Balzac se dijo que había creado en sus libros una segunda humanidad, enraizada como ésta al dolor, a la duda, a la tristeza del padre Coloma se ha afirmado otro tanto, aunque más restringidamente por el puesto secundario que ocupa al lado del gran novelista francés y por la tendencia religiosa con que siempre trata de encuadrar la

vida. Sin embargo, una sola excepción basta para hombrar a estos sondeadores del alma humana y estilistas incomparables: «Boy». El apareamiento de esta novela, salida de la pluma del padre Coloma, coloca a su autor a un nivel más alto, pero a las propias ideas teológicas al abrir los diques de la realidad. Ello bastó para que la crítica clerical impidiese su inserción en la biblioteca del «Mensajero de Jesús» y tildara de incorrecta la obra, dando por sentado así que no es vida ni arte todo aquello que esté fuera de la regla de la geometría moral de la religión.

Gran serie de obras han formado la nombrada del padre Coloma. Deade el apareamiento del *Marqués de Mora*, hasta *Pequeñeces*, median otras de singular valor y que constituyen verdaderas joyas en la actual literatura española. Su vida, pues, bien puede darse ya por bien empleada, puesto que ella, al repartirse entre tanta página, nos ha brindado por consiguientes diferentes puntos para contemplarla: tal la tierra presentando un terrapién al principio de una llanura, o un cerro, para poder recoger toda entera la visión del bosque, del río que faga, del mar...

JUAN DE MENA

(Del Diario de Centro-América)

Sueltos de Crónica

Viaje a Puntarenas

Casi todos los billetes de la excursión a Puntarenas han sido vendidos, pues ha despertado gran entusiasmo la visita que se hará al presidio de San Lucas el sábado próximo. El tren saldrá el Jueves Santo a las 6 de la mañana y regresará el domingo a las 3 de la tarde. Los tiquetes que no se hayan vendido antes del jueves se venderán en la estación a las cinco y media de la mañana.

En Mata Redonda

En el floreciente distrito de San Francisco de Mata Redonda, también tendrá Semana Santa. Ayer circuló el programa de los oficios que en ese templo celebrarán los sacerdotes de la delegación apostólica.

A propósito

Como muchas personas manifestaron deseos de oír predicar al Ilmo. doctor Piñol y Batres, que por retraso del vapor aun se encuentra entre nosotros, les comunicamos que a petición de algunas personas, predicará en el templo

de San Francisco de Mata Redonda el Jueves Santo a las 5 p. m. Tema La Institución, y el viernes a las 2 p. m. tema: «Las Siete Palabras» y a las 5 1/2 p. m. del mismo día el sermón de la Soledad.

Aquí

También nos comunican que predicará el jueves a las 6 1/2 p. m. en el templo del Carmen. Es de advertir que el señor doctor Piñol y Batres, tiene fama de orador sagrado.

Visita

En las bodegas de la Compañía Inglesa Constructora, estuvo de visita el licenciado don Máximo Fernández, el viernes pasado. Allí se ha montado una fábrica de ladrillo mosaico, con las máquinas que pertenecieron a la sociedad comercial Forth, Spriella y C^o.

Tren expreso

En tren expreso salió hoy Terce con su aeroplano para Puntarenas, donde efectuará dos vuelos. De regreso pasará a Orofina donde también se ha comprometido a efectuar uno, después

de arreglado el llo que se armó entre los dos pueblos, disputándose el honor de la supremacía.

Ebriedad y bochínche

Un sujeto Pacheco Bonilla, requerido por la policía por estar en estado de ebriedad, los agredió a pescosones, haciendo salir a más de uno malparados.

Pacheco fué arrestado y multado por doble falta.

Escamoteo

Antenoche en el Apolo la policía detuvo dos individuos, pájaros conocidos, que trataban de timar a un pobre campesino.

Al mismo tiempo se formó un pleito, y los detenidos escaparon.

Para Panamá

Con la compañía excursionista saldrán para Panamá don Paul Bremard,

don Leonidas Requível, don Agustín Castillo, don Alejandro Montes, don José Antonio Araya, don Alfredo Rodríguez don Emilio M. na, don Wenceslao Sánchez, don Carlos Fernández, don Adolfo Sáenz, don Defta Madrugal, don Joaquín y don Cleto Madrugal, don Costábal Solís, doña Brígida de Mora, señorita Isabel Mora, don James Kelly, don Luis Cortín y don Carlos Durán.

Favorecidos

Cambiarán números premiados de la lotería: don Eduardo Cruz y don Juan Jiménez, un décimo cada uno del premio de \$ 25 000.

Don Enrique Coto, dos décimos del mismo. Don Ricardo Ramírez, don Marquero Montero, don Roberto Castro Chaves, don León Jiménez y don Juan Lora un décimo cada uno, del premio de \$ 10 000.

Observatorio Nacional

Abril 6.

PRESION ATMOSFERICA

La presión atmosférica en general se mantuvo muy cerca de la normal de este mes. La onda de mayor presión fué de 666,60 a las 8,45 a. m. y la de menor de 666,20 a las 2,30 p. m. dando una oscilación de 2,40 mm. El término medio de las 24 horas fué de 665,54 mm y la reducción a la tirantez normal de 663,77 mm. El término medio durante las 24 horas del año pasado, el mismo día fué de 665,61 mm. La curva del cronómetro registrador acusa una depresión bastante notable, que principió a las 1,30 p. m. llegando a su valor máximo a las 2,15 p. m. para volver de nuevo a las 3,15 p. m. Esta depresión ha sido estimada en más o menos 0,5 mm.

TEMPERATURA

Máxima 29 gr. 4 cgt. a las 1,15 p. m. Mínima 15 > 6 > a las 4,30 p. m. Oscilación 13 > 8 > Término medio 21 gr. 0 cgt. en las 24 horas.

El término medio de las 24 horas para el mismo día del año pasado fué de 19 gr. 7 cgt.

La temperatura máxima registrada a la intemperie de 30 gr. 3 cgt.

HUMEDAD

La humedad relativa en general mantuvo su valor normal. A las 10 p. m. fué de 82 % y a la 1 p. m. de 46 %. La humedad absoluta o tensión de vapor de agua mantuvo su valor normal durante las horas de la mañana y medio día, y relativamente alta en las horas de la tarde y noche. A las 7 p.

m. fué de 14,6 mm y a las 7 a. m. de 11,3 mm.

NUBES

Las nubes dominantes de la mañana y medio día fueron los cirro-stratus, alto-stratus y cúmulos inferiores, en la tarde los cúmulos nimbus y en la noche los stratus-cúmulus y alto-stratus, manteniendo las 6,0 décimas partes del cielo cubiertos.

SOL

El sol brilló: a. m. 5,50 horas. p. m. 2,35 > Total 8,25 >

EVAPORACION

Durante el día fué de 5,7 mm. > la noche > 0,2 mm.

LLUVIA

Entre 3 y 4 p. m. ne notaron trazas de precipitación.

VIENTOS

Durante la mañana dominó la calma; al medio día el NE con intensidad II; en la tarde la calma y en la noche el del NE con intensidad media. El término medio de la velocidad durante las 24 horas fué de 2,96 metros por segundo. En general, el día fué muy caluroso. A las 3 p. m. se notaron truenos y relámpagos lejanos indeterminados; en la noche la temperatura estaba sobre la normal. A las 7 p. m. coloración al poniente, y durante la noche débil relámpagueo al S y SW.

TEMBLORES

A las 1,9 p. m. hubo un oscilatorio de intensidad I.

Movimiento diario

Nacimientos

Soña, legítima de José M. Calderón y Estefanía Guevara. Francisco Solís, natural. Claudia, legítima de Moisés Ramírez y Adela Calderón. Josefa, legítima de Ruperto Rojas y María Gamboa. Carlos, legítimo de Buena Ventura Mora y Mercedes Hernández. Ramona Fernández, natural.

Defunciones

Juana Fernández de 43 años, D^o 49 Candelaria Delgado de 50 años, D^o 49 Alicia Arias de 2 años, San Sebastián

Pasaportes

Sta. Rosa León para Guatemala. > María Antonia Jiménez para Europa. Juan Brosa para Cuba.

Vapores en puerto

Puntarenas, 6.—Hoy a las 5,30 p. m. fonded el vapor N. A. San José de 1539 toneladas, procedente de San Francisco de California, con un día de mar de Corinto a este puerto con 60 tripulantes, capitán, Jones. Pasajeros: Frank W. Fester, Clara J. Fester, R. de Villafrañca, Ethel Villafrañca, E. Moreno, Carcio Roberto Soto, Emmanuel de Jong, Bertha de Jong, Andrés Tela, Agathon Lutz, Norman Lutz, Olga Lutz Methan, Paulino Jarquín h., Lam, Hans Herts, Henry M. Jones, Charles Morse, Jesús P. Galloso, Josefa Chávez y Uralia Chávez. Carga, 1468 bultos con 86 toneladas.

Telegramas rezagados en la Central

Marta Venegas Juan Torres Encarnación González W. L. Warden Alfonso Cabrera Catarino Molina Domingo Uriga Werckenthim (cable) Ester Quesada Enrique Fonseca Guillermo Rivera

Abraham Marín José María Poveda Mérida Fernández Güell Ronell (cable) Jamaca (cable)

«La Gaceta»

Prorrégase por un mes más la licencia concedida a don Francisco E. Fernández agente fiscal de Abajuela. —Comitése en confinamiento en Limón el resto de la pena que le falta por descontar al reo Rubén Lefebre. —Permitase a los reos Felipe Avendaño y Luis Barrocal Ramírez descontar las penas de presidio que les falta por cumplir en Puntarenas y Limón, respectivamente. —Comitése en ciento un colones la pena de arresto impuesta a Leonardo Rómulo Cicerón. —Nómbrase a don Emiliano Cubillo agente principal de policía de Santa Rita, San Pablo y Colonia Carmona. —Nómbrase médico del pueblo del cantón de San Carlos al doctor don José Cruz Y. la. —Nómbrase agente de policía de Bebedero a don Eustaquio Mora. —Nómbrase agente auxiliar de Jesús de Santa Bárbara a don David Herrera Salas. —Nómbrase agente principal de policía de La Virgen, Sarapiquí, a don José Bermúdez Ramírez. —Nómbrase médico del pueblo del cantón de Carrillo al doctor don José R. Gallegos. —Concedense diez días de permiso para separarse de su destino a don Liborio Jara, agente de policía de El Tigre.

Teatro Variedades

Miércoles 8 de abril Dos magníficas tandas esta noche Precios económicos Estreno por los aplaudidos artistas WALMAR y MARY FERNY de la joya del teatro español, original de los notable literatos, Alvarez Quintero titulada ROSA Y ROSITA Estreno del hermoso drama en 2 partes ABNEGACION MAL PAGADA Selectísimo programa de completa y ductos. JUEVES Y VIERNES SANTO La memorable y piadosa obra LA PASION Y MUERTE DE NUESTRO SR. JESUCRISTO